



LA Moral EN JAQUE

PATRICIA BRAVO

Para muchas, uno de los grandes temas de este fin de año es la ética... o la falta de ella, como bien se puede leer en las denuncias de corrupción que recorren tanto el interior de nuestro territorio. El periodista Vicente Parral, con su libro "Matar al Minotauro" (Editor Planeta), aborda nuestra propia crisis moral, la moral en crisis, concepto que puso de moda la pastoral del arzobispo Carlos Orrego.

El autor, quien trabajó varios años en revista "Agas" y hoy participa en diferentes programas de TV, conversa en forma separada con intelectuales,

clementes y no clementes, que, en su mayoría han dedicado estudios a este problema. Se proponen sobre la crisis "¿cómo?", y las relaciones de la moral con política, derechos humanos, cristianismo, sexualidad, comunicación, etc.

Los entrevistados son el teólogo laico Antonio Bernal, académico de la Universidad Católica desde 1970; la escritora Diamela Díaz; Humberto Giuranna, filósofo, profesor universitario y actual director de la Biblioteca Central de la Universidad de Chile; Martín Flores Llona, también filósofo e investigador en la división de desarrollo social de Cipol; y el sacerdote CNCC, y profesor Osvaldo

Lira.

Queda muy claro que ellos no son ávidos ni están diciendo la última palabra sobre este tema, dice Parral.

Respecto a las causas de la crisis, el sacerdote Lira opina que "no es que hoy se sube más a la moral, sino que hoy más aún, importancia de los principios morales". De lo difóbico a que la religión, la Iglesia, han sido fundamentalmente sociales.

Por su parte, Giuranna ve los orígenes en otra parte: "Hacia el fin de este siglo ha surgido no una miseria, pero sí una crisis de los ideólogos, que es esencialmente crisis de la esperanza". Al mismo tiempo, considera que el liberalismo

extremo -el de los Chicago boys- es una ideología sin ética, que difícilmente podría dar respuesta a esa carencia.

RICOS Y POBRES

A pesar de sus diferentes visiones del mundo y de la sociedad, comprende que todos los entrevistados coincidan en que, más que la sexualidad, el verdadero desafío social en Chile es la pobreza. Cada uno entrega argumentos al respecto:

Dentro de sus discrepancias, concuerdan en que el verdadero desafío moral en Chile es la pobreza.

Desde el punto de vista de conciencia humana y cristiana, hay cosa que son absurdas, aunque no sea un simple código legal de moralidad -señala Lira-. La situación de los pobres no ha variado sostiene, al contrario, multiplicando "la distancia entre ricos y pobres por mantener el capital al trabajo, lo económico a la vez".¹ (Página n.º 47). El crecimiento del lucro, como fundamento de la economía, es immoral, en la medida que implica el "acoso a la clase media".

Hasta allí hay también es bastante. Cabe preguntar:

-¿El escándalo está en que los más beneficiados al se arruguen para consumir lo que consumen y quitar lo que ganan, y que celebren el milagro chileno y el gatito de desarrollo viernes... Si fuera verdad que el sistema económico, para que funcione, tiene que ser con más cada vez más ricos a costa de pobres cada vez más pobres, si esa es la implicación necesaria del sistema económico, eso significaría que el sistema es profundamente pernicio, es inútil en el fondo.

Para Giuranna, "el principio de la auto-regulación del mercado" es un pensamiento tóxico para no ser solidarios. Y añade:

-También es un escándalo moral la inacción o el silencio frente al mal. Resulta que, a fuerza de percibir el mal, nos hemos llegado a habilitar a él a lo largo de nuestro historial político. Es sorprendente que nos escandalice la entrega pública de condones y no, todos los años, el espectáculo de las polidactilas inundadas en lavavino o la diferencia entre la sola cuadra de un hospital y la Clínica Las Condes.

Diamela Díaz apunta que hay cinco millones de pobres en nuestro país.

-Es una cifra alarmante... No es la pobreza el problema, sino el olvido público de la pobreza... Este país que se hace cada vez más roto, cada vez más occidental, cada vez más blanco, está haciendo una tremenda revolución cultural al marginar a las clases populares. En este país, el territorio habitado por los pobres se está convirtiendo en un gran clandestino.

Al respecto, Osvaldo Lira declara que "no se puede dejar sin carre a los demás por llorarse el estómago uno".

Lo que verdaderamente me atormenta es ver el Nyat, miles y miles de gente que se muere de hambre, ver el pacado de la clase dirigente chilena que

antepone sus comodidades a las de los pobres y se ha querido mantener como una minoría sin dejar acceder a la clase pobre a la vida política del país; ver cómo en Italia se pagan 20 millones de dólares por un lobotaxi... Esto viene precedido gravísimo. A muchachos nadie les importa, no tienen principios, no tienen visto moral, todo lo que quieren. Es realmente desolador.

En fin, "Matar al Minotauro" de para

TIEMPO
DEPORTE
FAMILIA
MAGAZINE

La moral en jaque [artículo] Patricia Bravo.

AUTORÍA

Bravo, Patricia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La moral en jaque [artículo] Patricia Bravo. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)